

# La Hoja Suelta

AÑO V.

MORALIDAD

Castellón 2 de Septiembre de 1894

JUSTICIA

NÚMERO 57

## El colmo del despecho

Nuestros lectores extrañarán esa violenta campaña que nuestros adversarios los señores Soler, Armengol y Pascual han emprendido nuevamente contra nosotros, no dando punto de reposo á ciertos periódicos de la capital para publicar sus remitidos, que se suceden unos á otros como un ramo de cerezas.

Pues la causa no es otra que el no haber querido nosotros admitir unas proposiciones de avenencia ó conciliación que nos presentaron esos señores, para transigir y terminar esta cuestión.

Las proposiciones que han estado algunas horas en nuestro poder, y las han leído en el Grao todos los que han querido, y aquí la mayoría de nuestros amigos; nadie las ha encontrado admisibles.

En primer lugar, pedían esos señores, que si las proposiciones fuesen aceptadas; no se publicasen en la prensa: Seguramente para que el público no supiese que cantaban la palinodia.

En segundo lugar pedían que LA HOJA SUELTA retirase aquellas palabras insidiosas que hubiesen podido molestar á esos señores, y el director de LA HOJA SUELTA no ha querido retirarlas.

En tercer lugar decían, que si se aceptaban las proposiciones indicadas por ellos, harían al momento entrega de los libros, documentos y fondos que obraban en su poder á la junta liquidadora.

Y como á nosotros no nos importa nada que los entreguen ni que no los entreguen, no quisimos tampoco aceptar esta proposición.

Nada tuvimos que decir de las otras que constaba el escrito, porque en su mayoría salvo algunos párrafos que corregimos por no estar nosotros conforme con su contenido, los demás estaban bastante bien, y nos daban satisfacciones cumplidísimas para nuestro decoro y nuestra honra.

Pero como no quisimos aceptarlas por las razones que hemos expuesto, de ahí ha venido la citación de nuestros amigos los labradores firmantes de aquel artículo titulado La verdadera Moralidad y Justicia, buscando una injuria y calumnia que no ha existido nunca más que en la mente visionaria de esos personajes de novela.

De ahí han venido esos remitidos

que tanto molestan la atención del público con sus inconveniencias y falsedades. Y de ahí, vendrá todo lo que de hoy en adelante suceda; pues nosotros hoy menos que ayer y mañana menos que hoy, no estamos dispuestos á perdonar á esos señores bajo ningún concepto, y les suplicamos que no piensen jamás en presentar nuevas proposiciones.

Es muy posible que estos señores en el furor de su despecho, digan que no han autorizado á nadie para presentar esas proposiciones. Y para ese caso (que lo esperamos) pues todo cabe en personas que se dejan guiar por la soberbia, estamos dispuesto á copiar las proposiciones que se nos presentaron y á decir por el conducto que las recibimos, a ver si también se atreven á desmentir y á negar.

Es cuanto nos es permitido decir hoy; otra día si esos señores continúan por el derrotero que han emprendido, seremos más extensos y profundizaremos más en este asunto.

S. J. E.

## ¡Qué desengaño!

Teñíamos el convencimiento que la experiencia nos ha demostrado, que los señores Soler, Armengol y Pascual después de haber seguido una carrera no sabían escribir. Pero lo que no sabíamos era que tampoco sabían leer y también la experiencia nos lo ha demostrado.

Decían los firmantes del artículo publicado en nuestra última HOJA, titulado La verdadera Moralidad y Justicia, en su primera plana, columna tercera, línea segunda «y si los señores Soler, Armengol y Pascual hubieran ido á las sesiones del sindicato como era su deber, sabrían el destino que se les ha dado á esas cajas, que no ha sido otro que el de cubrir faltas de esa administración del Almacén del cual estaban encargados esos señores que tanto chillan, y se han cubierto faltas de cajas de don Bautista Gallen, José Pérez Marmancu, Juan Serrano, Manuel Tárrega y Rodas, Francisco Segarra Armengol, doña Ana Breva, viuda de Antonio Domenech y otros que no recordamos en este momento.»

Además en la plana segunda de la misma HOJA, columna primera, artículo titulado, A los señores socios expulsados decíamos nosotros en su primer párrafo: ¿Qué queda en pié de

aquel famoso comunicado publicado en El Clamor del día 29 del pasado, con el pomposo título de Moralidad y Justicia, después de los comunicados publicados en nuestra HOJA por los síndicos de la asociación, por los interesados que recibieron el importe de las cajas extraviadas que les faltaron por la mala administración del Almacén, y por el que fué ayudante de secretaría del Almacén?»

Eso decíamos entonces, y eso decimos hoy, sin tener que esforzarnos mucho para demostrar á esos señores que tanto los firmantes de aquel artículo, como nosotros, estamos donde estábamos aquel día, y no hemos retirado ni una línea de lo dicho en aquella HOJA.

¿A qué viene, pues, tanta gritería porque dos de los firmantes de aquel artículo dijeron en el juicio de conciliación que habían firmado aquel escrito para acreditar que habían recibido por mano nuestra el importe de unas cajas extraviadas que les embarcaron de menos en el Almacén, cuando eso es la verdad, cuando eso mismo hemos dicho nosotros en aquella HOJA, y eso mismo repetimos hoy?

Pero no se figuren nuestros lectores que después del ruido promovido por esos Cataplasmeros estos han cumplido como debían, entregando el uno aquellas 87 pesetas y 8 céntimos que tiene en su poder (según oficio que lo acredita) que pertenecen á la sociedad. Y además, los documentos, libros y demás efectos que según nuestras noticias también obran aún en su poder.

Nada de eso; ellos continúan moviendo ruido en los periódicos á diario si les es posible, pero el dinero de la sociedad, los libros y documentos continúan en poder del señor Soler sin querer dar cuenta de ellos. Y el otro cataplasmero continúa también guardándose en su bolsillo los cuartillos de aquellas cajas que con la marca Pedro Armengol se vendieron en el mes de Junio en los mercados extranjeros sin que de ello haya tenido nunca conocimiento la sociedad ni su presidente, que solo lo ha sabido cuando han llegado las pruebas á su mano. Por más que ese señor diga lo contrario en su comunicado como queriendo hacernos cómplices de sus travesuras.

Repetimos que es falso lo que afirma el señor Armengol en aquel remitido respecto á que el presidente,

tenía conocimiento de que él prestaba su marca, y que le pareció bien, nada de ello hemos sabido nunca, ni se nos ha comunicado jamás por persona alguna, y nos extraña la frescura con que lo afirma el señor Armengol.

Respecto al otro señor que tanto se agita para querer demostrar al público que si tuvo los fondos en su poder, fué debido á que la sociedad no estaba legalmente establecida porque no tenía escritura, le contestaremos lo que ya en otra ocasión le dijimos desde las columnas del Liberal, solo que ese señor tiene poca memoria (cuando quiere) y no le gusta acordarse de las cosas que no le convienen, pero nosotros vamos á recordárselo.

Decíamos en El Liberal de fecha 23 de Julio lo que sigue:

«Solo tenemos que contestar á los articulistas, que para tener el dinero de una sociedad en cuenta corriente con el Banco de España, no se necesita la reforma de sus estatutos, ni escritura, ni nada de lo que ellos dicen, sino voluntad para colocarlo en ese establecimiento de crédito, que al señor Soler se conoce que le ha faltado, pues en el Banco se abren cuentas corrientes á nombre de varias personas, que estas hubieran podido ser las del depositario y el presidente, como manda el reglamento, y no se hubiera podido extraer un céntimo de ese depósito sin estar autorizado por esas dos firmas. Extrañando mucho que hombres tan sabios como pretenden serlo los señores Soler y Armengol, no hayan dado en ello, pero el señor Soler no solamente no ha hecho eso, ni lo ha solicitado, sino que además no lo ha consultado con ninguno de sus compañeros, para dar cumplimiento á lo que ordena el reglamento.»

Se conoce que iba el Sr. Soler muy bien montado en el machito, teniendo en su poder y manejándolo á su placer, un capital que no le pertenecía, que no era de su propiedad, y que debía haber estado depositado en el Banco de España según los estatutos de una sociedad, que lo confió á ese señor el cargo de depositario de la misma.

Por lo demás, nos alegraremos mucho que de hoy en adelante aprendan á leer y á escribir esos señores, pues, hoy por hoy, estamos convencidos que no saben, y es una desgracia que eso suceda con dos hombres de carrera.

J. S. E.

COMPañIA PORTUGUESA DEL TIO ALEGRÍA

No podemos menos de reconocer que los señores Soler, Armengol y Pascual son personas de mucho humor, que no contentos con darles la publicidad posible á sus escritos, ahora entretienen sus ratos de ocio anunciándolos como las funciones de los circos, con dos ó tres días de anticipación, para que el público se entere de sus hazañas que no son pocas y buenas.

Alla vá el anuncio que sobre poco más ó menos leímos en un periódico de la localidad el día 13 de Agosto pasado.

Compañía Portuguesa del Tío Alegría.

En atención á que no han sido aceptadas las proposiciones *Portuguesas* que teníamos presentadas para la terminación de la querrela que por injuria y calumnia se ha presentado contra nosotros en el juzgado de primera instancia de esta capital por el Director de LA HOJA SUELTA don José Sánchez Esteller.

Hemos resuelto dar una serie de espectáculos (*vulgo griterías!*) que darán comienzo el jueves próximo 23 del actual, citando á nueve labradores que firmaron un artículo en LA HOJA SUELTA aclarando conceptos erróneos que nosotros nos permitimos publicar en un artículo titulado *Moralidad y Justicia* contra el Director de LA HOJA SUELTA, por el cual se ha querrelado contra nosotros.

Lo que hacemos público para que llegue á conocimiento de las criadas de servir, amas de cria, niños y soldados, con el objeto de que haya buena entrada y no queden defraudadas las esperanzas de tan eminentes artistas. Pasen, pasen, á cinco céntimos.

Eso sobre poco más ó menos quería decir aquel remitido en forma de anuncio que publicaron esos señores el día 19 del pasado en el periódico *El Clamor*, y ya ven nuestros lectores si todo ha venido sucediéndose en la forma indicada en el anuncio.

Jueves 23; citación de labradores buscando una injuria y calumnia que no existe, y que podría costarles algo caro el atrevimiento á esos señores.

Remitidos en todos los periódicos los jueves y domingos desde aquella fecha, y lo que seguirá que no es posible pronosticarlo.

Pero los libros, fondos y documentos de la sociedad, en poder del honrado depositario don Ernesto Soler, y los cuartillos de las cajas que se vendieron en los mercados extranjeros con la marca Pedro Armengol, y de las cuales no tenía conocimiento la sociedad, esos en poder del honrado farmacéutico don Pedro Armengol; y viva la moralidad y la justicia, pues según la opinión de los señores Soler, Armengol y Pascual, el que más chilla es el que gana, y como ellos

son los que más chillan, ellos son los que por necesidad tienen que ganar.

Anda pues, que chille la compañía del tío Alegría, que nosotros estaremos á la expectativa esperando la ocasión.

Cataplasma.

Ya escampa

¿Qué hay de consumos? pues se dicen cosas que atacan á los nervios solo de oirlas.

Carros de tocino que entran por las nubes, y son descargados á la vista del público.

Alcaldes que quieren formar expediente á los presuntos defraudadores, y tenientes que se oponen prestando que estamos en el período electoral.

Empleados que no cobran sus haberes hace dos meses, y sin esperanzas de poder cobrar en muchos más.

Amenazas de que nos vamos á quedar á oscuras la mejor noche, porque no se le paga al contratista del alumbrado público.

Amenazas de la Diputación provincial porque no se le paga nada de contingente atrasado, ni del corriente, queriendo mandarles un comisionado.

Un vale que corre todos los depósitos de petróleo de la capital pidiendo una lata de petróleo para el alumbrado del Grao, y nadie quiere fiarla, teniendo que recurrir al ayuntamiento de Almazora para poder conseguirla.

Todo esto y mucho más se dice y se comenta por el público, y nosotros lo extrañamos habiendo en el municipio personas tan administrativas como Perales y *cuabrela*.

Ya estamos en la agonía, pronto vendrá la liquidación.

Y después... la mar.

Crónica

Si no supiéramos molestar la tranquilidad en que viven los señores Soler, Armengol y Pascual, les preguntaríamos que se ha hecho el dinero del *Rebuch* de algunos cosecheros. Pues muchos de ellos nos lo reclaman, y nosotros no sabemos que contestarles, en atención á que nosotros no estábamos encargados de la administración del Almacén, y además, no éramos muy amigos de aquel que recibía 25 pesetas por comisión de uno de los vapores anteriores, y el que aquel día se embarcaba; que es el que debe saberlo, y sus defensores.

Los cosecheros interesados en ese asunto, necesitan que se haga mucha luz sobre el particular, y todo lo esperan de la amabilidad de los señores Soler, Armengol y Pascual, y nosotros que les conocemos á fondo, sabemos que no nos harán quedar mal en tan interesante asunto.

Estos días se decía con mucha insistencia, que había alguna agitación

*Cosiera y Republicana* en algunos pueblos de esta provincia, y se temía algún trastorno de orden público.

Por fortuna las autoridades están sobre aviso, y creemos no ocurrirá nada de particular.

Según la estadística que arrojan los libros del almacén de la disuelta sociedad de cosecheros de naranja, se confeccionaron en ella 15,205 cajas.

Por la influencia y dominio que ejercían en ella los señores Soler y Armengol, se dieron á confeccionar las cajas á un amigo de dichos señores, que se llamaba Bautista Boscar, al precio de 20 céntimos cada una, habiendo quien las hacía á 10 y á 11 en iguales ó mejores condiciones que las confeccionaba el protegido de dichos señores.

Calcula ahora el público lo que ha perdido la sociedad solo por ese concepto, que si no estamos equivocados arroja la suma de 6082 reales.

Pero hemos de advertir á nuestros abonados que todo lo hecho por esos señores estaba hecho con gracia, y lo demás era todo desgraciado.

Que felices son los señores Soler, Armengol y Pascual.

La actual administración municipal es una cosa tan acabada que formará época en la historia.

Además de lo que ya tenemos dicho en suelta á parte, se dice como cosa segura, que después de pasado el período electoral será intervenida la recaudación de los fondos del actual ayuntamiento por un comisionado nombrado por la Delegación de Hacienda. Y detrás de eso, la quiebra, y la bancarrota.

Y á todo esto los republicanos tan conformes con que están haciendo la felicidad de Castellón con su buena administración, pero nos parece que por último tendrá el gobierno que sacarles de esa casa á escobazos, porque con las manos no es posible á causa de que se las llenaría de grasa.

A donde nos conducirá su desastro-administración; ya lo veremos; pues es cosa que no se hará esperar mucho tiempo.

Parece que se agitan todos los partidos que piensan ir á la lucha en las próximas elecciones para diputados provinciales.

Todo son conferencias y cabildos, pontifices que hacen viajes (y no de recreo) para concertar conciliaciones con estos ó con los otros.

Allá veremos.

Por de pronto solo se sabe, que los que en esta comedia representan el papel de conservadores, van unidos con aquellos republicanos de la noche del 7 de Setiembre, de funesta memoria.

¿Qué vergüenza!

El jueves fué presentada al juzgado de instrucción de esta capital, por

nuestro procurador don José Adell y Pellicer, la querrela que por injuria y calumnia teníamos anunciada contra los que fueron nuestros compañeros del sindicato de la naranja, los señores don Ernesto Soler y Breva, don Pedro Armengol Ripollés y don Salvador Pascual Ramos.

La prudencia nos abstiene de hacer ningún comentario.

Tiempo habrá para ello.

Hemos leído los remitidos publicados por los señores Soler, Armengol y Pascual en los periódicos de esta capital, y los encontramos insípidos y faltos de tono.

Francamente; notamos cierta *deca-dencia* en sus argumentos, y eso nos entristece, porque no es propio ese temperamento de jóvenes instruidos y fuertes como han demostrado serlo los señores Soler, Armengol y Pascual.

A nosotros nos gustan remitidos como aquel ejemplar que publicaron esos señores en *El Clamor*, que llevaba por título *Moralidad y Justicia*, como aquel nos gustan, y si es posible, un poco más subditos aun de tono, con frases retumbantes y sonidos claros, que lleguen hasta el juzgado de instrucción.

Lo demás todo es música mística que no nos satisface ni nos causa impresiones, y eso es de muy mal gusto para personas que han demostrado tener tanto talento para saber llevar una polémica sin molestar al público, ni ser cogidos en ella por las redes de la justicia.

Vamos, animense señores, que nosotros necesitamos emociones fuertes y deseamos que ustedes nos las proporcionen si es posible antes de las próximas elecciones.

SEMBLANZAS

Cascaliendres

Cara de rana pero con gafas. Su inmundada baba mancha cuanto toca. Discutidor sempiterno de todo habla y de nada entiende, pues su manía es la de echar discursos sin notar que en cada uno se contradice veinte veces. Se dice republicano y es más déspota que el sultán de Marruecos. Largo de lengua y corto de manos, habla siempre recio para asustar á los niños y confirma el dicho de «hombre chiquitín embustero ó bailarín»; por esto su costumbre es de hacerlo todo grande é importante.

Ahora aprende á *correr* á costa de una calumnia y de los bolsillos de los incautos que ven mermado el capital que confiaron á su *clara inteligencia*. Apesar de todo *corre* mucho y no ha de tardar en cumplirse aquello de «quien mucho corre pronto para.»

El tiempo quedará encargado de demostrar lo que son estos farsantes vivedores.

Por todo lo no firmado J. S. E.

Imprenta católica de José Rovira

Año

SIEMPRE

Retirados periodística dio, deseand y sosegada nuestro retic de concei món Castell de los seño Ernesto Sol para entabl lla por inju do de Instr publicación SUELTA, tit tes lo son, q de Julio pa

Por un p do en LA E do, titulado

Por dos blicados en Más sobre

Por otro HOJA, el d coimo del d

Y por HOJA, titul

Cuatro n do á esos aquellas H

calumnias blicaron co después de ha venido montes, qu rieron un

Pero pa lo ridículo da present mitiremos los denunc fos en que manda.

«LOS DISC

Todos l cordarán á la funda ductores ó

«Seis ú cionaban los que los perfecto d sus cajas ellos,» fue y el clam mación de ficios ha

«Pero l los mism dores no en sus va que han